



## Paroisse Sainte-Anne de la Butte-aux-Cailles

Feuille d'information paroissiale

Du 5 au 11 janvier 2025

Dimanche 5 janvier - Épiphanie du Seigneur

### *Je vous annonce une grande joie*

Quand les mages sont arrivés à Bethléem, d'après ce que nous raconte saint Matthieu, la sainte Famille n'était plus près de la « mangeoire » dont parle saint Luc, mais dans une « maison » (Mt 2,11 ; cf. Lc 2,7). La situation avait eu le temps de s'améliorer. Mais elle restait fragile. Sainte Marie, saint Joseph et Jésus n'étaient toujours pas « chez eux ». Il leur faudra attendre de revenir à Nazareth pour être enfin dans leur foyer. Pourtant, la joie était bien là, comme en témoignent les Mages entrant dans le logis, et comme ce fut le cas pour les bergers, avertis par l'ange du Seigneur : « *Je vous annonce une grande joie, qui sera pour tout le peuple, aujourd'hui vous est né un Sauveur, qui est le Christ Seigneur* » (Lc 2,10-11). Car la joie vient de l'Alliance indéfectible que Dieu fait avec les hommes en se revêtant de notre chair. Le cadre est modeste, la situation inconfortable, mais ceci ne suffit pas à atténuer la joie.



Osons le parallèle avec notre communauté de Sainte-Anne. Il nous faudra attendre encore plusieurs mois avant de nous trouver « chez nous », dans notre belle église. **Elle réouvrira en septembre 2025.** La situation demeure fragile, et compliquée pour plusieurs paroissiens qui ont du mal à se déplacer. Mais cela n'empêche pas que la joie soit au rendez-vous. Notre trésor, c'est l'eucharistie ; même célébrée dans la salle Arc en ciel, elle reste la source de notre joie ! Notre archevêque, Mgr Ulrich, nous demande de **travailler cette année sur les sacrements**. À la paroisse, nous le ferons au moment du Carême. Ce sera l'occasion de les redécouvrir, en particulier l'eucharistie, source et sommet de la vie chrétienne, et source

de notre joie ! Cette joie qui nous est donnée en Jésus, et encore dans l'eucharistie, vient de l'assurance que Dieu est réellement présent au milieu de nous. C'est la joie de l'Église, c'est une joie « pour tout le peuple ». Que cette année soit pour nous tous une année de joie. Le Pape François a ouvert ce 24 décembre **l'année jubilaire, centrée sur l'espérance**. Nous répondrons à son appel en venant à Rome en pèlerinage au mois de février. Une joie pour tout le peuple, cela signifie qu'elle concerne tous les habitants du quartier. Eux aussi sont appelés à accueillir la joie de la naissance de Jésus et de son salut. À nous de l'annoncer et de la leur communiquer. C'est notre mission !

En attendant de retrouver notre église, il nous faut persévérer, venir autant que nous le pouvons, préparer la réouverture, et cultiver les liens fraternels entre nous en attendant que la situation redevienne plus normale. Nous passerons cette année, riche à beaucoup de points de vue (année jubilaire, année sur les sacrements, année de réouverture de l'église), sous la protection de la Vierge Marie. La cathédrale Notre-Dame a réouvert ses portes le 8 décembre dernier. Et nous y irons tous **en pèlerinage le 22 mars** (retenez la date !) avant d'y retourner pour la vigile pascale. Notre Dame, sainte Anne ; la Vierge Marie, et sa mère : qui mieux qu'elles peut nous introduire dans la joie que Dieu nous offre en nous donnant Jésus ?

Bonne et sainte année !

Père Henri de l'Épervier

#### Calendrier liturgique

Dimanche 5  
Dimanche 12

Épiphanie du Seigneur  
Baptême du Seigneur

#### Intention du pape pour le mois de janvier

##### Pour le droit à l'éducation des migrants.

Prions pour que le droit à l'éducation des migrants, des réfugiés et des personnes touchées par la guerre soit toujours respecté et garantisse ainsi la construction d'un monde meilleur.

**Paroisse Sainte-Anne de la Butte-aux-Cailles**

188 rue de Tolbiac 75013 Paris

Tél : 01 45 89 34 73

Courriel : [secretariat@paroissesainteanne-paris.fr](mailto:secretariat@paroissesainteanne-paris.fr)

site : [www.paroissesainteanne-paris.fr](http://www.paroissesainteanne-paris.fr)



# Vie Paroissiale

## Agenda

Dimanche 5	<b>Épiphanie du Seigneur</b> 19h45 : <b>Adoration du Saint Sacrement</b> , avec confessions
Lundi 6	17h45 : <b>Chapelet</b>
Mardi 7	14h00 : <b>MCR</b> , salle Sainte-Marie
Mercredi 8	20h30 : <b>Even</b> , crypte arc en ciel 20h30 : <b>Chapelet de la Pastorale des couples</b> , chapelle St-Joachim
Jeudi 9	20h00 : <b>Catéchuménat</b> , salle sainte Marie
Vendredi 10	18h30-19h30 : <b>Adoration</b> , chapelle Saint-Joachim
Samedi 13	14h00 : <b>Evangélisation de rue</b> , adoration à la chapelle Saint-Joachim
Dimanche 12	<b>Baptême du Seigneur</b>

*Laudes le mardi, mercredi, jeudi et vendredi à 08h40, chapelle Saint-Joachim.*



### Obsèques célébrées cette semaine :

Mme Annie THILLAYS, le mercredi 8 janvier  
à 10h30 à Sainte-Rosalie  
Mme Luisa CHEYMOL, le jeudi 9 janvier  
à 14h30 à Sainte-Rosalie  
*Prions pour nos défunts !*

## Evénements paroissiaux

### Dates importantes de l'année 2025 à Sainte-Anne

- ♦ Du mardi 18 au samedi 22 février. **Pèlerinage jubilaire à Rome** (voir ci-dessous)
- ♦ Samedi 22 mars. **Pèlerinage de la paroisse à la cathédrale Notre-Dame**
- ♦ Dimanche 13 avril. **Messe des Rameaux et de la Passion présidée par Mgr François Gonon, vicaire général**
- ♦ Dimanche 20 avril. **Vigile pascale avec baptêmes d'adultes à la cathédrale Notre-Dame**
- ♦ Dimanche 22 juin. **Messe et repas de fin d'année**

Et à la fin de l'été, fin des travaux et réouverture de l'église à la rentrée !

### MOUVEMENT CHRÉTIEN DES RETRAITÉS Mardi 07 janvier de 14h à 16h30



Le MCR se réunit pour échanger sur le thème de l'année : « **Osons l'avenir dans un monde incertain.** »

Rendez-vous les 3<sup>e</sup> mardis de chaque mois, salle Sainte-Marie. Tous les retraités y sont conviés.

### Pèlerinage paroissial à Rome À l'occasion du jubilé de l'année sainte 2025 du mardi 18 au samedi 22 février 2025

- ♦ Passage par la porte sainte
  - ♦ Audience du mercredi avec le pape François
  - ♦ Pèlerinage dans les 4 basiliques majeures
  - ♦ Célébrations
  - ♦ Visite de la Rome paléochrétienne et baroque
- Prix : 950 €. Dépliants et formulaires d'inscription sur les présentoirs.

**Inscrivez-vous sans tarder**  
**Il reste trois places !**



### Travaux définitifs de confortation de l'église

Les travaux nous ont fait découvrir qu'il faut du temps pour installer un chantier. C'est vrai en particulier des échafaudages. Après la période de ralentissement de cette période de fête, l'entreprise Geneste poursuit la mise en place du grand échafaudage sur la façade.

Une partie du chantier, moins spectaculaire, concerne le nettoyage des mosaïques de Mauméjan dans l'église (cf. photo). Ce travail est maintenant presque terminé. La suppression de la dalle de béton qui supportait la base vie de l'entreprise Lefèvre sur la rue Martin Bernard se poursuit.

### Pratiquement :

- **Toutes les messes dominicales sont célébrées au sous-sol, dans salle arc-en-ciel, jusqu'à l'été prochain.** Accès par le 188 rue de Tolbiac, et par le 11 rue Martin Bernard. La nef reste fermée, jusqu'à la fin des travaux. En dehors des offices, **l'église doit rester fermée.**
- **En semaine : la chapelle Saint-Joachim** (accès par le 188 rue de Tolbiac) reste ouverte.
- **Aucun lumignon ne doit brûler** dans l'église en dehors des offices, ni même pendant ; seul les cierges prévus par la liturgie sont autorisés.

Pour plus d'informations sur les travaux :

- site web (<https://www.paroissesainteanne-paris.fr/travaux-de-confortation-de-leglise/>),

**Vous trouverez dans l'église une prière pour confier à sainte Anne cette période de travaux.**

L'équipe travaux

### Changement de noms des salles

A partir de cette année, en raison des usages pastoraux qui se sont imposés avec le temps, plusieurs salles paroissiales changent de nom :

- ♦ La Boutique portera le nom de **salle Paulin Enfert** (nom porté jusqu'à présent par la salle en 1/2 sous-sol du bâtiment sacristie, désormais dévolue aux scouts)
- ♦ La salle de catéchisme, au 1<sup>er</sup> étage du presbytère, portera le nom de **salle Miramont**
- ♦ La salle du 1<sup>er</sup> étage du bâtiment sacristie portera le nom de **salle Joséphine Liaud**

Les dénominations salle Sainte-Marie, salle Saint-Joseph et salle Ozanam restent inchangées.

## Des nouvelles de la vie paroissiale

### Noël à Sainte-Anne

Cette période de Noël a été particulièrement intense. Tout d'abord les préparatifs : tandis que l'équipe d'évangélisation allait sur la place d'Italie annoncer la Bonne Nouvelle de la venue de Jésus en notre monde, une équipe a parcouru le quartier pour porter les vœux de la paroisse aux commerçants, auprès desquels ils ont reçu un très bon accueil.

La crèche a pu être installée dans la crypte Arc en ciel, malgré l'exiguïté de l'espace, encadrée par les traditionnels sapins livrés par les scouts.

Enfin, les célébrations liturgiques se sont déroulées avec un public très nombreux. Plusieurs d'entre vous en ont assuré la préparation et l'animation, qu'ils en soient remerciés. Elles ont commencé avec la messe de la Mie de Pain à 16h30; des enfants et des personnes hébergées à la Mie de Pain ont apporté le santon de l'Enfant Jésus à la crèche. La traditionnelle messe de 19h00 a été « scindée » et deux : en additionnant le public présent aux deux messes, nous aurions largement rempli l'église (la vraie) sans la palissade ! Enfin la messe de 22h a rassemblé un public lui aussi nombreux, et a été suivie du traditionnel vin chaud / chocolat chaud.

Le lendemain, messes de l'aurore, grand-messes, laudes et vêpres solennelles ont permis de célébrer dignement la naissance de Jésus.

Nous pensons à ceux d'entre nous qui à cause du grand âge ou de la maladie, n'ont pu se déplacer pour participer à ces célébrations. La prière nous maintient unis les uns aux autres.

Les prêtres de la paroisse

## Fraternités sainte Anne

### LES FRATERNITÉS SAINTE-ANNE

Les Fraternités sainte Anne :

- Un service exercé en commun en petits groupes
- Prière chaque mois auprès de sainte Anne
- Temps d'échanges proposés régulièrement

- ♦ **Accueil à la messe**
- ♦ **Visite aux malades et aux personnes isolées**
- ♦ **Entretien de l'église**
- ♦ **Communication**
- ♦ **Rencontre des SDF**

Pour participer : tracts d'inscription, ou appeler au 01 45 89 34 73, ou [secretariat@paroissesainteanne-paris.fr](mailto:secretariat@paroissesainteanne-paris.fr).

### Le livret paroissial

Vous y trouverez toutes les informations concernant la vie à Sainte-Anne : les horaires, les grands rendez-vous de l'année, les groupes paroissiaux.

Disponible au fond de l'église :  
servez-vous !

Paroisse Sainte-Anne  
de la Butte-aux-Cailles

2024-2025



### DENIER DE L'ÉGLISE 2023

*Votre don est essentiel pour la vie de la paroisse !*  
**Vous pouvez encore verser votre don pour 2024 dans la boîte aux lettres de la paroisse jusqu'au 10 janvier à 14h (chèque daté du 31 décembre 2024).**

Tracts au fond de l'église, ou 01 45 89 34 73,  
ou [secretariat@paroissesainteanne-paris.fr](mailto:secretariat@paroissesainteanne-paris.fr),  
ou <https://www.paroissesainteanne-paris.fr/actualite-3/>

*Merci par avance pour votre don et votre générosité !*

## Jeunes adultes

### JEUNES ADULTES NOUVELLEMENT ARRIVÉS

Pour recevoir régulièrement les informations « jeunes adultes » et pour toute question liée aux activités des jeunes adultes, utilisez l'adresse :

[jeunesasainteanne@gmail.com](mailto:jeunesasainteanne@gmail.com)

### EVEN

Le mercredi à 20h30

Le parcours Even est ouvert à tous les étudiants et jeunes professionnels (18-30 ans) désireux d'approfondir leur foi et de la vivre chaque jour. Renseignements et Inscriptions : [evensainteanne@gmail.com](mailto:evensainteanne@gmail.com)



## Pastorale des couples

### CHAPELET DES COUPLES

Mercredi 08 janvier 2025

Rendez-vous à la chapelle Saint-Joachim à 20h30. Chapelet, puis partage de la galette salle Sainte-Marie.

[pastoraledescouples@gmail.com](mailto:pastoraledescouples@gmail.com)



## Prier



### ADORATION DU SAINT SACREMENT

Dimanche 5 janvier 2025

Temps d'adoration du Saint Sacrement dans l'église animé par les jeunes, de 19h45 à 20h45. Des prêtres seront disponibles pour le sacrement de confession.

## Solidarité

### SOLIDARITÉ EMPLOI

Pour la recherche d'emploi ou la reconversion professionnelle. Visemploi 13<sup>e</sup> se présente comme complémentaire de Pôle Emploi. Sur RDV. Contacter : [visemploiparis13@gmail.com](mailto:visemploiparis13@gmail.com) [www.visemploi.com](http://www.visemploi.com)

Accueil sans RDV le 1<sup>er</sup> samedi de chaque mois, de 14h30 à 16h au café solidaire Visemploi.

## Evangélisation

### ÉVANGÉLISATION PLACE D'ITALIE

Samedi 11 janvier 2025

Rendez-vous 14h00, salle Ste Marie. Formation, adoration dans la chapelle Saint-Joachim, apostolat sur la place d'Italie. Fin de la journée à 18h.



### Baptisés à tout âge

A tout âge on peut recevoir les sacrements du baptême, de la confirmation ou de l'eucharistie. Il existe à la paroisse une équipe de catéchuménat d'adultes. Vous pouvez vous adresser à un prêtre ou prendre un tract à l'accueil (au fond de l'église). Pour les **enfants**, la préparation se fait en lien avec le catéchisme ; pour les jeunes **collégiens et lycéens**, dans le cadre de l'aumônerie.

# Vie de l'Eglise

MESSAGE DE SA SAINTETÉ  
FRANÇOIS  
POUR LA 58<sup>ème</sup>  
**JOURNÉE MONDIALE DE LA PAIX**  
1<sup>er</sup> janvier 2025

*Extraits*

**Remets-nous nos dettes, donne-nous ta paix**

I. *À l'écoute du cri de l'humanité menacée*

1. À l'aube de cette nouvelle année que nous donne le Père céleste, un temps jubilaire consacré à l'espérance, j'adresse mes vœux les plus sincères de paix à toute femme et à tout homme, en particulier à ceux qui se sentent abattus par leur condition existentielle, condamnés par leurs erreurs, écrasés par le jugement des autres, et qui ne parviennent plus à percevoir une quelconque perspective pour leur vie. À vous tous, espérance et paix, car cette année est une Année de Grâce qui vient du Cœur du Rédempteur !

2. En 2025, l'Église Catholique célèbre le Jubilé, un événement qui remplit les cœurs d'espérance. Le "jubilé" remonte à une ancienne tradition juive où le son d'une corne de bélier (en hébreu *yobel*) annonçait, tous les quarante-neuf ans, une année de clémence et de libération pour le peuple (cf. *Lv 25, 10*). Cet appel solennel devait en théorie se répercuter dans le monde entier (cf. *Lv 25, 9*), afin de rétablir la justice de Dieu dans les différents domaines de la vie : l'usage de la terre, la possession des biens, les relations avec le prochain, en particulier les plus pauvres et ceux qui étaient tombés en disgrâce. Le son de la corne rappelait à tout le peuple, aux riches comme aux pauvres, que personne ne vient au monde pour être opprimé : nous sommes frères et sœurs, enfants d'un même Père, nés pour être libres selon la volonté du Seigneur (cf. *Lv 25, 17.25.43.46.55*).

3. Aujourd'hui encore, le Jubilé est un événement qui nous pousse à rechercher la justice libératrice de Dieu sur la terre. Nous voudrions au début de cette Année de Grâce entendre, non pas la corne, mais l'« appel à l'aide désespéré » [1] qui monte de nombreuses parties du monde et que Dieu ne cesse d'entendre, comme la voix du sang d'Abel le juste (cf. *Gn 4, 10*). À notre tour, nous nous sentons appelés à être la voix de si nombreuses situations d'exploitation de la terre et d'oppression du prochain. [2] Ces injustices prennent parfois l'allure de ce que saint Jean-Paul II a appelé des « structures de péché » [3] puisqu'elles ne sont pas seulement dues à l'iniquité de quelques-uns mais se sont, pour ainsi dire, enracinées et reposent sur une large complicité.

4. Chacun doit se sentir d'une certaine manière responsable de la dévastation à laquelle notre maison commune est soumise, en commençant par les actions qui, ne serait-ce qu'indirectement, alimentent les conflits qui affligent l'humanité. Des défis systémiques, distincts mais interconnectés, frappant notre planète sont ainsi alimentés et entremêlés. [4] Je pense notamment aux inégalités de toutes sortes, au traitement inhumain réservé aux personnes migrantes, à la dégradation de l'environnement,

à la confusion générée de manière coupable par la désinformation, au refus de tout type de dialogue et au financement énorme de l'industrie militaire. Autant de facteurs d'une menace réelle pour l'existence de l'humanité tout entière. En ce début d'année, nous voulons donc nous mettre à l'écoute de ce cri de l'humanité pour nous sentir appelés, tous ensemble et personnellement, à briser les chaînes de l'injustice afin de proclamer la justice de Dieu. Des actions épisodiques de philanthropie ne pourront pas suffire. Des transformations culturelles et structurelles sont nécessaires pour qu'un changement durable se produise. [5]

II. *Un changement culturel : nous sommes tous redevables*

5. L'événement jubilaire nous invite à entreprendre des changements pour affronter la situation présente d'injustice et d'inégalité, en nous rappelant que les biens de la terre sont destinés non seulement à quelques privilégiés, mais à tous. [6] Il peut être utile de rappeler ce qu'écrivait saint Basile de Césarée : « Qu'y a-t-il, dis-moi, qui t'appartienne ? Où as-tu pris quelque chose pour l'introduire dans ta vie ? [...] N'es-tu pas sorti nu du sein de ta mère ? Ne t'en retourneras-tu pas nu encore dans la terre ? Les biens présents, d'où te sont-ils venus ? Si tu dis que c'est du hasard, tu es un impie, car tu ignores le Créateur et tu n'as pas de reconnaissance pour Celui qui t'a pourvu ». [7] Lorsque la gratitude disparaît, l'homme ne reconnaît plus les dons de Dieu. Mais, dans son infinie miséricorde, le Seigneur n'abandonne pas les hommes qui pèchent contre Lui : Il confirme plutôt le *don* de la vie par le *pardon* du salut, offert à tous par Jésus-Christ. C'est pourquoi, en nous enseignant le "Notre Père", Jésus nous invite à demander : « Remets-nous nos dettes » ( *Mt 6, 12* ).

III. *Un chemin d'espérance : trois actions possibles*

(...)

IV. *L'objectif de la paix*

(...)

13. Que 2025 soit une année où progresse la paix ! Cette paix véritable et durable qui ne s'arrête pas aux querelles des contrats ni aux tables des compromis humains. [22] Cherchons la paix véritable, celle que Dieu donne à un cœur désarmé : un cœur qui ne calcule pas ce qui est à moi et ce qui est à toi ; un cœur qui défait l'égoïsme par l'empressement à aller à la rencontre des autres ; un cœur qui n'hésite pas à se reconnaître débiteur de Dieu et qui est prêt pour cela à remettre les dettes qui oppriment le prochain ; un cœur qui surmonte le découragement face à l'avenir par l'espérance que chacun est une richesse pour ce monde.

(...)

*Du Vatican, le 8 décembre 2024*

François

Texte complet : <https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/peace/documents/20241208-messaggio-58giornatamondiale-pace2025.html>

**Ouverture de l'église** : momentanément fermée pour l'avancée des travaux.

**Messes dominicales, en salle Arc en ciel** : Samedi 18h00 (messe anticipée) ; Dimanche 9h00, 10h30 et 18h30.

**Messes de semaine, chapelle St Joachim** : Lundi 19h00; Mardi 9h00 et 19h00 ; Mercredi 9h00 et 12h00.

Jeudi 9h00 et 19h00 ; Vendredi 9h00 et 12h00 ; Samedi 9h00.

**Accueil au presbytère (à gauche)** : du lundi au samedi de 10h00 à 12h00, et de 16h00 à 18h30 (samedi 18h00).

**Rencontrer un prêtre ou se confesser** (à la Boutique ou au secrétariat le mardi) :

Le Père Narindra Andriamanampisoa reçoit tous les lundis de 17h30 à 18h30.

Le Père Henri de l'Éprevier, curé, reçoit tous les mardis de 17h30 à 18h30.

Le Père Louis Thiers reçoit tous les mercredis de 17h30 à 18h30

Le Père Venceslas Deblock reçoit tous les jeudis de 17h30 à 18h30

Le Père Philippe-Jacques de Bengy reçoit tous les vendredis de 17h30 à 18h30.

Les prêtres reçoivent volontiers sur rendez-vous.

